

Éditorial

Jeanne Simard

Volume 29, numéro 2, 2020

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/1090465ar>

DOI : <https://doi.org/10.1522/revueot.v29n2.1143>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Université du Québec à Chicoutimi

ISSN

1493-8871 (imprimé)

2564-2189 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Simard, J. (2020). Éditorial. *Revue Organisations & territoires*, 29(2), I-II.
<https://doi.org/10.1522/revueot.v29n2.1143>

© Jeanne Simard, 2020



Cet document est protégé par la loi sur le droit d'auteur. L'utilisation des services d'Érudit (y compris la reproduction) est assujettie à sa politique d'utilisation que vous pouvez consulter en ligne.

<https://apropos.erudit.org/fr/usagers/politique-dutilisation/>

éru
dit

Cet article est diffusé et préservé par Érudit.

Érudit est un consortium interuniversitaire sans but lucratif composé de l'Université de Montréal, l'Université Laval et l'Université du Québec à Montréal. Il a pour mission la promotion et la valorisation de la recherche.

<https://www.erudit.org/fr/>

Éditorial

Le comité éditorial de la revue *Organisations & Territoires* a le plaisir d'offrir à ses lecteurs un dossier qui s'intitule *L'innovation territoriale : développer, aménager, agir*. Ce sujet des plus pertinents en cette période de pandémie a été traité de façon originale par plus de 30 chercheurs et intervenants du milieu du développement territorial au Québec. Ce sont les professeurs-chercheurs **Mélanie Doyon, Juan-Luis Klein, Laurie Guimond et Sylvain Lefebvre**, principaux responsables du dossier, qui présenteront le résultat des travaux de leurs collègues dans le prochain texte, intitulé *Présentation du dossier*.

Par ailleurs, vous trouverez dans la section « Espace libre » trois articles en relation avec l'étalement urbain, le développement rural et régional ainsi que le démarrage d'entreprises.

Tout d'abord, **Martin Simard** nous présente un texte qui nous amène à réfléchir sur les conséquences à long terme de la pandémie sur l'aménagement et l'urbanisme au Québec. Selon l'auteur, la pandémie de COVID-19 pourrait remettre en cause 30 ans de lutte contre l'étalement urbain et ses conséquences environnementales. Un texte qui nous rappelle les effets sociaux à long terme que provoquera inévitablement la pandémie.

Marc-André Bonneau et **Sophie Dupéré** nous présentent les résultats d'une recherche qualitative sur les facteurs qui facilitent la participation sociale. Ils ont pris comme terrain d'étude des personnes engagées dans une communauté rurale située dans la région du Centre-du-Québec. Leurs résultats démontrent l'importance de soutenir cette participation afin d'améliorer le développement socioéconomique des communautés rurales et la réduction des inégalités sociales. Ils offrent des pistes de réflexion intéressantes pour les intervenants et les élus de municipalités rurales qui souhaitent soutenir et valoriser cette participation dans leur milieu.

En raison de la rapidité avec laquelle tout modèle d'affaires doit s'adapter, l'enseignement de l'entrepreneuriat gagne à se faire à l'aide de méthodes de pédagogie actives qui requièrent des approches différentes de ce que nous retrouvons souvent dans les écoles de gestion traditionnelles. L'utilisation des *Startup Weekends* est un bel exemple de cette nouvelle dynamique pédagogique. Cette approche vise à plonger pour un court laps de temps des aspirants entrepreneurs au cœur de la création d'une entreprise en démarrage ou émergente (*startup*). L'article de **Julie Delisle** vise à étudier ce phénomène afin d'en tirer des pistes pour l'enseignement de l'entrepreneuriat, mais également pour nourrir une réflexion sur certains de ses effets, comme la valorisation du sur-travail et de la vitesse en startups. L'auteure conclut de façon très à propos avec une réflexion sur l'utilisation des startups dans un contexte de pandémie.

Enfin, pour terminer ce numéro, une recension de **Leila Ghaffari** vous est proposée, soit celle d'un ouvrage collectif sous la direction de Juan-Luis Klein et de Richard Shearmur, *Montréal : la cité des cités*, paru aux Presses de l'Université du Québec en 2017.

Je vous souhaite une excellente lecture et un bon début d'été, et ce, malgré tous les bouleversements sociaux que cette période difficile nous fait vivre. Prenez soin de vous.

Jeanne Simard
Directrice de la revue Organisations & Territoires